

## 【めむろ未来ミーティング】

令和3年8月2日(月)

18:30~19:30

芽室町公式 YouTube

### チャンネルを活用した オンライン未来ミーティング

■参加者 70人(最大接続数)

■芽室町 町長

■記録 広報広聴係 玉堀

- 1 開会
- 2 手島町長あいさつ
  - ・今回の未来ミーティングの趣旨
  - ・簡単な手島町長自己紹介
- 3 意見交換

#### ■対応等必要事項

赤字、下線部分については、対応を要する事項として別途担当部署から対応報告書を提出します。

#### ■ 手島町長あいさつ要旨

##### (今回、オンラインでの未来ミーティングを実施する目的)

従来から、町民の皆さまの貴重な生の声を聞く機会として、各地域や団体に出向くなどしてひざを交えて直接対話による未来ミーティングを実施してきました。

対面で意見交換する手法に少し行き詰まりを感じていたところですが、コロナ禍ということもあり、新たな手法としてオンラインを活用してやってみようじゃないかということで今回、オンラインによる未来ミーティングを実施するところです。

対面でわざわざ会場に出向くのはハードルが高い

と感じてらっしゃった方や、やや関心の薄い方も含めて、YouTube であれば気軽に見ていただけるのかなと考えています。

情報発信の場の開拓であり、不特定多数の方が見たり意見を述べることができる YouTube の活用はある意味、チャレンジだと考えています。どうか忌憚のないご意見をお願いします。

#### (オンラインでの未来ミーティングの進め方)

今回は、人口の今後とまちづくりというテーマの中で、人口減少への取り組みとして進めている「移住定住」や「新嵐山スカイパーク」、「ふるさと納税」などの取り組みについて説明をしながら質問を受けていく形をとります。

もちろん、この分野に限らず、質問していただいて構いません。

質問をする方は、YouTube にログインし、芽室町公式 YouTube チャンネルの番組を視聴しながら、コメント欄に書き込むことで質問することができます。

質問を順番に見ながらお答えします。

#### 意見交換

##### 【ご意見①】

公立芽室病院の前外科部長ですが、今年の3月に定年退職と公表されていたものの、すぐに別の病院で外科部長として着任しているようである。定年による円満退職ではなかったか。

##### 【手島町長】

前外科部長、前公立芽室病院院長のことと思うが、公立芽室病院の医師は67歳が定年であり、その年齢に達し、経営状況や地域医療の今後なども踏まえて定年で退職されたということです。

##### 【ご意見②】

芽室町にも道の駅ができたほうが多い。

### 【手島町長】

15年前くらいから検討はしている。町内にも道の駅をということで、以前から同様のご意見がある。道の駅そのものは、交流人口や関係人口を増やす手段、また、芽室町の観光にとって魅力的な手段であると認識しているところであり、道内に数ある道の駅では、すごい売り上げをあげているとか、にぎわっているというお話を聞く。

しかし、道の駅は、その機能として365日開けなければならないことから、それに対して恒常に人件費などが必要。にぎわっていて黒字に見える道の駅も、実は結構な額を自治体から支出して運営を維持しているところが多いと言われている。完全に黒字のところも一部にはあるが、経営面ではもう少し検討が必要と考えている。道の駅自体は魅力的なものであると考えているが、このような理由から今後も、費用対効果などしっかり成り立つかなどを見極めていきたい。

### 【ご意見③】

給食の食べ残しを肥料にしていると聞いた。でも、ちゃんと残さず食べた方がいいと思います。そのためには、もう少し給食の時間を長くしてはどうでしょうか？今は食べる時間がだいたい15分くらいで短いです。

### 【手島町長】

時間が短いと食べれないということはあると思いますが、一日の中でのカリキュラムを学校も苦慮しながら設定している。時間割などもあるので、もうちょっと長くできないかなど、教育委員会と話をしてみたいと思います。小学生の方からの切実なご意見として承りたいと思いますが、いろいろな方向性があると思いますのでお時間を頂戴して検討します。

### 【手島町長】

新嵐山について、改革を進めている。ファミリー層。自然を生かす。まちづくりの中心に。備品なども新たに購入している。グランピング、フリーサイト、ディキャンプなどの手段で、さまざまな方が利用できるよ

うにしていきたい。外だけではなく、屋内の宿舎についても、費用が掛かるが、今後は改修を考えていきたい。

展望台についても非常に大きな魅力があると考えている。みんなが楽しんでもらえたり、癒しを得られる場所にしていきたい。また、新嵐山だけが良ければということではない。今はなるべく費用をかけずに変えていっているところである。

### 【ご意見④】

展望台周辺の南側の木が切られてすっきりした。

### 【手島町長】

ありがとうございます。少し時間がかかりましたが、雑木をだいぶ切った。上美生側、日高山脈側が少し見やすくなったかと思う。木が高くなつてもう少し切りたい部分もあるが、切って良い木とそうでないものの制約もかなりある場所なので、すべて思い通りにはいかないが、今後も制約の中でできることをしていきたいと考えている。

### 【ご意見⑤】

スキー場の今後についてどのように考えているか。

### 【手島町長】

スキー場自体は、ここ何年か雪が少なくなってきたのが悩み。

すべて人工雪のようなシーズンもある。

スキーはもちろん力を入れていくが、スキー以外でもアクティビティも考えていきたい。

皆さんからも、こんなコース、こんなアイデアどう？というアイデアもぜひお寄せください。

町の方でしっかり指定管理者にお伝えしたい。

また、新嵐山をどんどん民営化するんじゃないかというお話を聞きますが、施設は町有のもの。ですので、町民の場、町民のいこいの場であることが大事。

まちづくりの拠点としても考えているので、住ん

でいる皆さんにもいい場所と思ってもらえること、誇りを持ってもらえる場所にしていくことが大事。

民間のただの観光施設という風には考えていない。しっかり町として支援をしながら、利用しやすい楽しい場所にしていきたい。

#### 【ご意見⑥】

スキーで利用しています。今年はアクティビティもやってみます！

#### 【手島町長】

ありがとうございます。冬のキャンプなどもチャレンジしている。会社の方もたくさんアイデアをもって取り組んでいる。ぜひ、アクティビティの方に足を運んでいただければ。

#### 【ご意見⑦】

新嵐山スカイパークに道の駅を作つてはどうか？

#### 【手島町長】

魅力がある新嵐山に道の駅を設置するというのは、なかなか面白いアイデア。たしかに道の駅は、国道沿いに限らず、道道沿いなどでも開設できる。前述の経営上の課題などを含めて検討していきたい。収支がプラスにならないと厳しいと思っている。

初期投資や設備投資もかなりの額になると思ってる。もう一度この辺りも含めて検討したい。

#### 【ご意見⑧】

新嵐山の民営化は難しいのでは？

#### 【手島町長】

そのつもりはない。継続して町の指定管理として魅力ある場所に育てていきたいと考えている。

新嵐山の活性化ともう一方で、中心市街地の活性化にも力を入れていきたい。新嵐山活性化だけではなく、中心市街地にも立ち寄りたくなる仕組み作りにもチャレンジしなくてはならないと考えている。

就任当時から、公立芽室病院の再生と、新嵐山改

革を二つの柱にしていたが、これに合わせて中心市街地の活性化も大きな課題と考えている。ぜひ、町民の皆さんや、町に勤めている皆さんからもアイデアをいただければ。役所感覚ではわからない皆さんの感覚を教えてほしいです。

#### 【ご意見⑨】

まちなかに、飲食がOKでフリーWi-Fiが使える場所を作つてほしい。

#### 【手島町長】

中心市街地の活性化の手段の一つとして素晴らしいご意見だと思う。今はフリーWi-Fiといった通信基盤は必須で、道路や水道といった「ライフライン」にも近いものになってきていると認識している。

話題は逸れるかもしれないが、農村地域においても光ファイバーの整備に一部着手してきている。農業にも生かせる。みんなの生活もよりよいものとなるよう進めていきたい。

また、サテライトオフィスとして町を活用していくに当たっても、こうした通信基盤というのは都会の企業などから社員の皆さんに来ていただくのに必須のものであると思うので、きちんと整備していきたい。

#### 【ご意見⑩】

ゲートボール少年団を中学では「部活」にしてほしい。

#### 【手島町長】

発祥の地である芽室町。私たちが果たす役割は重要であると考えている。

その中で少年団は、30人以上所属している児童の皆さんがあるものの、現状では部活がないので、中学に入るとスパッとそこで活動が終わってしまい、続けたい子が続けられないのが現状。

このことについては教育委員会と話をしているが、中学校の先生方も顧問としていろいろな部活を担当してもらっている状況で、部員の多い部には複数人の先生が担当しているなど、危機管理の視点も持ち合わせながら対応している状況である。

そのような意味では、新しい部活を増やしてそこに先生に顧問についてもらうことは物理的に人員の問題があるのが現状。そのあたりをうまくクリアしながら、「発祥の地」としての責任を果たしていけるよう努力していきたいと思う。ご意見をありがとうございます。

ゲートボール人口もどんどん減少していく中で、若い年代にいかにゲートボールを楽しんでもらえるかというところは大変重要な課題であり、引き続き取り組んでいきたいと考えている。

#### 【ご意見⑪】

新嵐山の展望台への道はせまく一方通行なので、牧場の管理棟の方向へ抜けるように整備することはできないか。

#### 【手島町長】

現状では車同士がすれ違えないで、そのまま展望台の反対方向の道へと通り抜けるようにできないかというご意見と思うが、確かに反対方向にも道があるが、道の目的が、「林道」といって周辺の林を管理するための道路となっており、その目的に対しては、現状できちんと目的が満たされていると判断せざるを得ないものである。

そうなると、この道路をご意見のように反対方向へ抜けられるようにとか、あるいは既存の道幅を拡幅してすれ違えるように、「林道」を「町道」に昇格して対応するといったことが考えられるが、再度経費的なことを申し上げて申し訳ないが、かなりの費用がかかる状況である。

新嵐山の展望台を魅力的な場所にしていくための一つのご意見として参考にさせていただきたいが、現状では、どちらかというと既存の道幅を少しだけ広げることや舗装のひび割れをきちんと補修して歩行しやすくするといったことが現実的であることをご理解いただきたい。

#### 【ご意見⑫】

コロナの影響なのか、ゴミを捨てている状況が目につきます。

#### 【手島町長】

特に郊外では、ゴミを捨てる問題は非常に大きなものと思っている。モラルのなさに憤りも感じている。いろいろな手法でこうしたごみを減らしていきたいと考えいろいろな策に取り組んでいるところである。個人で拾う用のゴミ袋などは用意させていただいているほか、「ここでやるからいつ回収に来てほしい」などご連絡をいただければ対応もできるのでおっしゃっていただければと思う。

※ご連絡先:環境土木課生活環境係 ☎62-9726

#### 【ご意見⑬】

高校生まで医療費無料にできないか。

#### 【手島町長】

こちらも、いろいろな方面からご意見をいただく案件。

将来的な財政シミュレーションはどうしても必要であると思っている。

ただ、高校生になると頻繁に病院にかかるということはない一方、大きな傷病になって病院にかかる人が多いのではないかと想像します。高校生の人数やどのような受診でどれくらい財源が必要かなど、財政的な知見からも検討はしたい。少子化が進む中で、子どもにやさしいまちづくりのためには、一考を要するご意見であると考える。

ただ、芽室町は管内でも人口が多いほうであり、費用負担は大きい。なにか財源がないと。長期的にも考えて、無料化のための財源をどうやって確保しなければならないかということを考えなければならない。多方面からご要望はいただいている。ご意見として検討させていただきます。

また、医療費が高額になる場合は、自己負担を軽減する公的な制度もあるので、ぜひそれぞれの担当窓口までご相談いただければと思います。

#### 【ご意見⑭】

農家戸数の減少から、今後、遊休地が出て、耕作放

棄地が出てくると思いませんか？今から検討が必要だと思います。

【手島町長】

おかげさまで、今のところ農家の皆さまが規模拡大路線なので、戸数が減っても一戸あたりの耕地面積が拡大していて、遊休地が出ることはない現状ではありますが、今後は、おっしゃる通りで、毎年10戸くらい減少していく、そうした遊休地は出てくると思っている。わりと近いうちに現実化すると危機感はある。

そこで、新たな担い手として、いきなり広大な40haの土地を担えるわけではありませんので、小さな規模から始められるとか、大きな農家さんのもとで勉強をしながら、徐々に新規就農していくといつたことを、JAさんとも協議して危機感持ってやっていきたい。おっしゃる通り将来に向けて検討していきます。

【ご意見⑯】

先日の永原選手の活躍に感動しました。永原選手は芽室に来る予定はありますか？

【手島町長】

そうですね。今のところ(8月2日現在)、大会中でもあり状況はわからない状況。

ただ、帰ってきていただける状況であれば、ぜひ報告の場なども設けてお話しいただきたいと思っている。メダルを目指していた中で、結果はご本人たちとしては残念だったかもしれないが、これだけ町民の皆さんに夢を与えてくれた方はいないし、これまでの努力は本当に素晴らしいと思う。

もし帰ってくるがあれば心から感謝とお礼を申し上げたいと思う。

【ご意見⑯】

保育所の全室にエアコンを設置してほしい。

【手島町長】

今、各小中学校の普通教室には2階、3階と高い階もあるので、エアコン設置作業をしているところです。

非常に暑い日が多くなっている中、即答できる案件ではないが、検討したい。

【ご意見⑰】

いつでも借りれる「ダンススタジオ」がほしい。

【手島町長】

いまは公民館のリハーサル室などはあると思いますが、なかなか新しい公共施設を整えていくことは難しい現状。

今後、総合体育館近くにプールを建設していく。そこには、トレーニング室も移設して新しくしていくので、今の総体のトレーニング室が空いてきます。ダンスに限ることはできませんが、既存施設の中の工夫なども必要になってくると思っており、ご意見として検討していきたい。

【ご意見⑱】

新嵐山に夏行ったことないんですが、夏も利用できますか？

【手島町長】

通年楽しめるように夏にも力を入れている。

いろんな方にがらっと変わったねと言われている状況。

ただ、パークゴルフは公認コースではなくなるなど、これまで愛用いただいている方には一部ご迷惑もおかけしたが、良い方向になっていると考えている。家族で一日楽しめる場所に近づいていると思うので、百聞は一見に如かず、ぜひ、行ってみてください。

【ご意見⑲】

町内にランニングコースがあるといいですね。

【手島町長】

なかなかコースがないのが現状ですが、ピウカ川の河川敷の改修を検討しているところであり、完全なランニングコースとして整備するわけではないが、きれいにしていくので、ランニングやウォーキングに使えるようにしたいなと思っている。たしかにランニング等で使えるところが少ない現状。こういうコースが町内にあるというのも教えてほしい。

また、健康福祉課でもマップがあり、コース設定しているので、ホームページなどを見てほしい。

#### 【ご意見②】

キャッシュレスの推進の事業で、現在実施しているPayPayで買い物したら10%ポイントが戻るのいいですね。ありがとうございます。

#### 【手島町長】

大変好評な事業で、利用も伸びている。少し予算をオーバーしているような状況ですが、なんとか対応していく。

9、10月はd払い、11、12月はauPayのキャッシュレス決済同様の事業を実施しますので、ぜひ、引き続き活用していただければ。

また、町内ではこれまで実施していた「愛ちゃんカード」「買い物スタンプカード」を統一し、Mカードも始まり、電子マネーとしてチャージもできるので、ぜひ、使ってみていただきたい。

#### 【ご意見②】

新嵐山の冬のキャンプの詳細はホームページ等に載っていますか？

#### 【手島町長】

サマーシーズンとウインターミニーズンと分けながら、詳細をホームページに掲載しており、現状では、冬キャンプについては、フリーサイトについてのみ掲載されている。

引き続きホームページをぜひチェックしてみてください。

#### 【ご意見②】

高校生医療費無料の話の延長で、高校生は部活のケガ防止やケガ後のリハビリなどでの通院もあるので、医療費の無料についてはぜひ前向きに検討してほしい。

#### 【手島町長】

部活動でのケガなどで長期間そういった対応が必要になることは理解するところ。しっかり時間をかけないと完治しないことも理解できる。ご意見として承り、そうした観点からも医療費無料化については、引き続き検討していく。

#### 【手島町長】

新たな未来ミーティングの手法として、YouTubeを活用した配信に取り組んでみました。いかがでしたでしょうか。

コメントという形であり、気軽さも持ち合わせながら有意義な意見交換ができたと考えています。

今後も、運営面での課題なども踏まえて、この手法を改良して取り組んでいきたいと思いますので、ぜひ、まわりの皆さんにも手軽でよかったよといったような「おすすめ」をしていただければと思います。ご視聴いただきありがとうございました。

以上、19時30分終了。

#### 【その他今回の未来ミーティング運営に関する課題】

##### ①音量の課題

⇒ 機器のチェックなどにより改善できるものはしていきたい。

##### ②配信時間の課題

⇒ 今回は、試験的にこの時間帯で対応したが、今後はご意見も参考に、ミーティングのテーマや参加者のターゲットなども考慮して実施時間を検討していきたい。

【ミーティングの様子】

